



Académie des sciences d'outre-mer

*Les recensions de l'Académie*¹

Contre les murs / Niel Frédéric

éd. Bayard, 2011

cote : 57.860

L'auteur part du postulat selon lequel, à l'heure de la mondialisation, les murs ont vocation à disparaître. Selon lui, puisque le plus célèbre d'entre eux, le mur de Berlin n'est plus, les autres sont *ipso facto* disqualifiés. Tout au long de ces développements sur les différents murs d'ailleurs assez informatifs, Frédéric Niel essaie de nous convaincre de leur inutilité et de leur propension à aggraver les crises, plutôt qu'à les désamorcer. Mais qui y a-t-il de commun entre toutes ces situations, à part le concept même de mur, si ce n'est le constat d'un échec des processus de négociation et d'une peur panique de l'« autre », de celui qui est différent (par la race, la religion ou le système politique).

L'édification ou le maintien de « murs » ou assimilés ne cesseront pas par un effet « de mode » ou de « sens de l'histoire », mais tout simplement parce que les conditions de leur démantèlement seront réunies. Aujourd'hui, certains murs apparaissent comme la seule possibilité pour ceux qui les ont construits (parfois les deux parties comme pour la DMZ entre les deux Corées) de maintenir un certain équilibre. Si sur le plan humain on peut toujours déplorer les conséquences néfastes de ces obstacles pour les populations, sur celui de la géostratégie, ils ont presque tous une raison d'être et sont parfois un moindre mal.

Marc Aicardi de Saint-Paul



Les recensions de l'Académie de [Académie des sciences d'outre-mer](http://www.academieoutremer.fr) est mis à disposition selon les termes de la [licence Creative Commons Paternité - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 3.0 non transcrit](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/).

Basé(e) sur une oeuvre à www.academieoutremer.fr.